



agenzia fides

AGENZIA DELLE PONTIFICIE OPERE MISSIONARIE

30 de diciembre de 2023

*ESPECIAL FIDES*

## **MISIONEROS ASESINADOS EN EL AÑO 2023**

**“Los mártires no deben ser vistos como ‘héroes’ que han actuado individualmente, como flores que han brotado en un desierto, sino como frutos maduros y excelentes de la viña del Señor, que es la Iglesia”.**

*Papa Francisco, audiencia general del 19 de abril del 2023*

## LOS MISIONEROS ASESINADOS EN EL AÑO 2023

*Especial a cargo de Stefano Lodigiani*

**Ciudad del Vaticano (Agencia Fides)** – La información recopilada por la Agencia Fides muestra que en 2023 han sido asesinados 20 misioneros en todo el mundo: 1 obispo, 8 sacerdotes, 2 religiosos no sacerdotes, 1 seminarista, 1 novicio y 7 hombres y mujeres laicos. Si bien las listas elaboradas por Fides están siempre abiertas a actualizaciones y correcciones, el número de misioneros asesinados ha aumentado en 2 con respecto al año anterior. Según el desglose continental, este año el número más alto se registra de nuevo en África, donde han sido asesinados 9 misioneros: 5 sacerdotes, 2 religiosos, 1 seminarista y 1 novicio. En América, han sido asesinados 6 misioneros: 1 obispo, 3 sacerdotes y 2 laicas. En Asia, han muerto violentamente 4 laicos y laicas. Por último, en Europa, ha sido asesinado un laico.

Como en años anteriores, Fides utiliza el concepto de “misionero” para designar a todos los bautizados, reconociendo que “en virtud del Bautismo recibido, cada miembro del Pueblo de Dios se convierte en discípulo misionero. Cada persona bautizada, sea cual sea su función en la Iglesia o conocimiento de la fe, es un sujeto activo de evangelización” (Papa Francisco, Exhortación apostólica *Evangelii gaudium*, 120). Además, la lista anual de Fides, desde hace ya tiempo, no solo se refiere a los misioneros “ad gentes” en sentido estricto, sino que trata de reflejar todos los casos en los que bautizados comprometidos con la vida de la Iglesia han muerto de manera violenta, aunque no sea expresamente “por odio a la fe”. Por esta razón, preferimos no usar el término “mártires”, excepto en su significado etimológico de “testigos”, con el fin de no entrar en el juicio que la Iglesia pueda hacer sobre algunos de ellos proponiéndolos, tras un minucioso examen, para su beatificación o canonización.

Uno de los rasgos distintivos que tienen en común la mayoría de los agentes de pastoral asesinados en 2023 es, sin duda, su vida normal, es decir, que no llevaban a cabo acciones sensacionales ni hechos fuera de lo común que pudieran llamar la atención y ponerlos en el punto de mira de alguien. Recorriendo las escasas notas sobre las circunstancias de sus muertes violentas, encontramos sacerdotes que se dirigían a celebrar misa o a realizar actividades pastorales en alguna comunidad lejana; asaltos a mano armada perpetrados a lo largo de carreteras muy transitadas; ataques a rectorías y conventos donde se dedicaban a la evangelización, la caridad, la promoción humana. Se han visto, sin culpa alguna, víctimas de secuestros, de actos de terrorismo, implicados en tiroteos o en actos de violencia de diversa índole.

En esta vida “normal” vivida en contextos de pobreza económica y cultural, de degradación moral y medioambiental, donde no hay respeto por la vida y los derechos humanos, sino que a menudo la norma es sólo la opresión y la violencia, ellos estaban también unidos por otra “normalidad”, la de vivir la fe ofreciendo su sencillo testimonio evangélico como pastores, catequistas, trabajadores sanitarios, animadores de la liturgia, de la caridad.... Podrían haberse ido a otra parte, trasladarse a lugares más seguros, o desistir de sus compromisos cristianos, tal vez reduciéndolos, pero no lo hicieron, aunque eran conscientes de la situación y de los peligros a los que se enfrentaban cada día. Ingenuos, a los ojos del mundo. Gracias a ellos, que “no son flores que brotan en un desierto”, y a los muchos que, como ellos, testimonian su gratitud por el amor de Cristo traduciéndolo en actos cotidianos de fraternidad y esperanza, la Iglesia, y en definitiva el mundo mismo, sigue adelante.

En el Ángelus de la fiesta de San Esteban, primer mártir de la comunidad cristiana, el Papa Francisco ha recordado: “sigue habiendo -y son muchos- quienes sufren y mueren por dar testimonio de Jesús, como también hay quienes son penalizados a diversos niveles por comportarse de forma coherente con el Evangelio, y quienes luchan cada día por mantenerse fieles, sin aspavientos, a sus buenos deberes, mientras el mundo se ríe de ellos y predica otra cosa. Estos hermanos y hermanas también pueden parecer fracasados, pero hoy vemos que no es así. De hecho, ahora como entonces, la semilla

de sus sacrificios, que parecía morir, brota y da fruto, porque Dios, a través de ellos, sigue obrando maravillas (cf. Hch 18,9-10), para cambiar los corazones y salvar a los hombres” (*Ángelus*, 26 diciembre 2023).

## PANORAMA DE LOS CONTINENTES

En **ÁFRICA**, han sido asesinados 9 misioneros: 5 sacerdotes, 2 religiosos, 1 seminarista, 1 novicio. En **Nigeria (4)**, **don Isaac Achi**, muerto por las llamas durante un asalto a su parroquia, en el Estado de Níger, perpetrado por un grupo armado; **don Charles Onomhoale Igechi**, atacado por hombres armados, en la carretera de Agbor, en el Estado de Edo; el **seminarista Na'aman Danlami**, quemado vivo en un ataque de bandidos a la parroquia donde servía, en el Estado de Kaduna; **el novicio benedictino Godwin Eze**, secuestrado en el monasterio de Eruku, en el Estado de Kwara, y posteriormente asesinado por los secuestradores.

En **Burkina Faso (2)** han perdido la vida de forma violenta **don Jacques Yaro Zerbo**, asesinado por hombres armados no identificados en la región de Boucle du Mouhoun cuando se dirigía a realizar actividades pastorales, y **el hermano Moses Simukonde Sens**, asesinado por una bala perdida cerca de un puesto de control militar en la capital, Uagadugú.

En **Tanzania (1)**, **don Pamphili Nada** murió mientras era trasladado al hospital tras ser agredido en su parroquia de la región de Arusha.

En **Camerún (1)**, **el hermano Cyprian Ngeh** fue agredido y asesinado a puñaladas en plena calle en Bamenda.

En la **República Democrática del Congo (1)**, **don Léopold Feyen** fue asesinado a puñaladas en la región de Kinshasa, mientras se encontraba en su habitación de la parroquia donde ejercía su servicio pastoral.

En **AMÉRICA**, 6 misioneros han sido asesinados: 1 obispo, 3 sacerdotes, 2 laicas.

En **México (4)**, **don Juan Angulo Fonseca** fue asesinado a tiros en el estado de Jalisco; **el P. Javier García Villafaña** fue asesinado en la carretera entre los municipios de Cuitzeo y Huandacareo, cuando se dirigía en coche a celebrar la misa; **Gertrudis Cruz de Jesús** y **Gliserina Cruz Merino**, jóvenes catequistas, fueron asesinadas en una emboscada cuando se dirigían a una procesión eucarística en el estado de Oaxaca.

En **Estados Unidos (2)**, **monseñor David O'Connell**, obispo auxiliar de Los Ángeles, fue asesinado por el marido de la asistenta que le cuidaba, que fue detenido y confesó ser el autor del crimen; **don Stephen Gutsell** murió tras un ataque con arma blanca que tuvo lugar en la rectoría de la iglesia de Fort Cahloun, pequeña comunidad de Nebraska que dirigía desde hacía 11 años.

En **ASIA** han sido asesinados cuatro laicos.

En **Filipinas (2)** entre las víctimas del artefacto explosivo detonado durante la celebración eucarística en la Universidad Estatal de Mindanao, en la provincia de Lanao del Sur, se encontraban dos estudiantes católicos y voluntarios de la comunidad de la capellanía universitaria, comprometidos en la animación litúrgica: **Junrey Barbante** y **Janine Arenas**.

En **Palestina (2)** **Samar Kamal Anton** y su madre, **Nahida Khalil Anton**, fueron asesinadas por francotiradores cuando se dirigían al convento de monjas de la Madre Teresa en Gaza. Una fue asesinada cuando intentaba llevar a la otra a un lugar seguro. Ambas pertenecían a un grupo de mujeres, católicas y ortodoxas, comprometidas con una trayectoria de fe y apostolado, sobre todo a favor de los pobres y los discapacitados.

En **EUROPA** ha sido asesinado 1 laico.

En **España (1)** **Diego Valencia**, laico, sacristán de la parroquia de Nuestra Señora de La Palma, en Algeciras, provincia de Cádiz, fue asesinado por un joven marroquí armado con un machete, que hirió a otras personas además de a él.

## APUNTES BIOGRÁFICOS Y CIRCUNSTANCIAS DE LA MUERTE

*La Agencia Fides agradece a todos aquellos que quieran señalar actualizaciones o correcciones a esta lista o a la de los años anteriores.*

**Don Jacques Yaro Zerbo**, de 67 años, fue asesinado en Burkina Faso, el lunes 2 de enero de 2023, por hombres armados no identificados. El sacerdote fue asesinado en la localidad de Soro, en la región de Boucle du Mouhoun, en el noroeste del país.

Don Jacques Yaro Zerbo nació el 28 de diciembre de 1956 en Kolongo, actual Malí, y fue ordenado sacerdote el 19 de julio de 1986 en Dédougou. Lo pararon y lo mataron cuando se dirigía al pueblo de Gassan para llevar a cabo actividades pastorales. Los autores del crimen se dieron a la fuga en el coche del sacerdote. El padre Jacques Yaro Zerbo había fundado un centro de reeducación para jóvenes, y estaba a cargo de la comisión diocesana para la apertura de la causa de beatificación del primer catequista laico del país, Dii Alfred Diban.

(Agencia Fides 3/1/2023; 5/1/2023)

**Don Isaac Achi**, de 61 años fue asesinado entre las llamas durante un asalto a su parroquia a las 3 de la madrugada del domingo 15 de enero. Un grupo armado intentó entrar en la residencia parroquial de los sacerdotes de la iglesia de San Pedro y San Pablo, en Kaffin Koro, en la diócesis de Minna, estado de Níger, en la Nigeria centro septentrional. Al no conseguir entrar, los delincuentes prendieron fuego a la vivienda, quemando vivo al sacerdote. Incluso antes de prender fuego a la casa, los bandidos dispararon indiscriminadamente, hiriendo en el hombro a otro sacerdote en su huida de la casa parroquial, el padre Collins Omeh, que posteriormente fue hospitalizado.

Don Isaac Achi había sido anteriormente párroco de la iglesia de Santa Teresa Madalla, también en el estado de Níger, que fue bombardeada por milicianos de Boko Haram el 25 de diciembre de 2011. El sacerdote también fue secuestrado por bandidos y liberado por la policía cerca de Abuja en febrero de 2013.

En su audiencia general del 18 de enero de 2023, el Papa Francisco recordó al sacerdote asesinado con estas palabras: “Os pido a todos que recéis conmigo por el padre Isaac Achi, de la diócesis de Minna, en el norte de Nigeria, asesinado el domingo pasado en su casa parroquial. Cuántos cristianos sufren la violencia en su propia piel: ¡recemos por ellos!”.

(Agencia Fides 16/1/2023)

**Diego Valencia**, laico de 65 años, sacristán desde hacía 8 años de la parroquia de Nuestra Señora de La Palma, en Algeciras, al sur de la provincia de Cádiz (España), diócesis de Cádiz y Ceuta, fue asesinado el 25 de enero de 2023 por un joven marroquí armado con un machete, que posteriormente fue detenido por la policía. El criminal había irrumpido previamente en la cercana iglesia de San Isidro, antes del comienzo de la misa vespertina de las 19 horas, insultando a los fieles e hiriendo gravemente al párroco. A continuación, se dirigió a la iglesia de Nuestra Señora de La Palma, donde hirió a tres personas y al sacristán, que había intervenido para detenerle. Herido en el abdomen, Diego Valencia consiguió salir a rastras de la iglesia, perseguido por el asesino, que lo alcanzó y lo mató. “Murió defendiendo la fe, la iglesia y a los fieles que había dentro”, comentó uno de los sacerdotes de la iglesia de Nuestra Señora de La Palma. Diego Valencia estaba casado, tenía dos hijos y dos nietos.

**Don Juan Angulo Fonseca**, de 53 años, párroco de Nuestra Señora de Guadalupe en Valle de Guadalupe, fue asesinado a tiros el 10 de febrero de 2023 en Atotonilco, El Alto, en el estado mexicano occidental de Jalisco, diócesis de San Juan de los Lagos. El presunto asesino huyó en moto tras el crimen. El sacerdote era originario de San José de Gracia, municipio de Tepatitlán de Morelos, donde nació el 24 de enero de 1970. Había sido ordenado sacerdote el 2 de mayo de 1998. Había

ejercido su ministerio en varias comunidades parroquiales antes de llegar en 2017 a la parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe.

**Monseñor David O'Connell**, de 69 años, obispo auxiliar de Los Ángeles, fue asesinado con un disparo de pistola por el marido de la empleada que le cuidaba, quien fue detenido y declarado culpable. El obispo vivía en Hacienda Heights, un barrio periférico a 30 kilómetros al este de Los Ángeles, en el sur de California (EE.UU.). El cadáver del obispo fue hallado a la una de la madrugada del 18 de febrero de 2023 en su casa, con una herida de bala que resultó mortal.

Monseñor O'Connell, de ascendencia irlandesa, nació en Cork el 16 de agosto de 1953. El 10 de junio de 1979 fue ordenado sacerdote de la archidiócesis de Los Ángeles. Ejerció el ministerio pastoral en varias comunidades, querido y respetado por sus dotes como pacificador y constructor de puentes. El 21 de julio de 2015 fue nombrado obispo auxiliar de Los Ángeles. Recibió la ordenación episcopal el 8 de septiembre de 2015 en la catedral de Los Ángeles. Durante sus años de sacerdocio y episcopado, se dio a conocer por su labor de asistencia a los inmigrantes, los pobres y las víctimas de la violencia armada. Era fundador y presidente de la Interdiocesan SoCal Immigration Task Force, que ha ayudado a muchos niños que han entrado en Estados Unidos sin compañía. “Profundamente entristecido por la noticia de la prematura y trágica muerte del obispo auxiliar David O'Connell”, escribió el Papa Francisco en un telegrama, “envío mi más sentido pésame y la seguridad de mi cercanía espiritual” al clero, a los religiosos y a los laicos de la archidiócesis. El Papa también realizó una oración para que quienes honran la memoria del obispo “sean confirmados en su decisión de rechazar los caminos de la violencia y de vencer el mal con el bien”.

(Agencia Fides 20/02/2023; 21/02/2023)

**Hermano Moses Simukonde Sens**, de 35 años, originario de Zambia, perteneciente a los Misioneros de África (Padres Blancos), fue alcanzado por una bala perdida la noche del 29 de marzo de 2023, cerca de un puesto de control militar en la capital de Burkina Faso, Ouagadougou. Según la reconstrucción de sus hermanos, hacia las 21 horas del 29 de marzo, el hermano Moses pasaba cerca del puesto de control establecido por la policía militar. Los soldados dispararon varias veces contra unas personas que, según ellos, suponían una amenaza. Una de las balas alcanzó al hermano Moses, causándole la muerte.

El Hno. Moses nació el 28 de junio de 1988 en Monze (Zambia). Tras su formación, había comenzado su servicio misionero en 2016, primero en Níger y luego en Burkina Faso. Desde 2015 Burkina Faso vive una fuerte inestabilidad política debido a la violencia provocada por grupos yihadistas presentes en varias zonas del país.

(Agencia Fides 1/4/2023)

**Padre Javier García Villafaña**, religioso agustino, párroco de la parroquia de Santa Ana Maya, en Capacho - Michoacán, archidiócesis de Morelia (México), fue asesinado en la carretera que une los municipios de Cuitzeo y Huandacareo, el 22 de mayo de 2023, hacia las 19.00 horas. El sacerdote se dirigía a Jeruco para celebrar misa cuando su coche fue acribillado a balazos.

El padre Javier García Villafaña nació el 16 de mayo de 1963 en San José los Duros (México) y fue ordenado sacerdote el 13 de abril de 1989. Pocos días antes había tomado posesión como primer párroco de la nueva parroquia de Capacho. La Conferencia Episcopal Mexicana (CEM) expresó sus condolencias a la arquidiócesis de Morelia, a la orden agustiniana y a la familia del sacerdote fallecido por un “acto de violencia que no sólo arrebató una vida, sino que además atenta contra la paz y la justicia en nuestra nación. Es un doloroso recordatorio de la grave situación que vivimos como sociedad, donde la presencia del crimen organizado y la impunidad siguen amenazando la vida y la seguridad de muchos”.

(Agencia Fides 23/5/2023)

**Don Charles Onomhoale Igechi**, sacerdote de la archidiócesis de Benin City, en el sur de Nigeria, fue asesinado por hombres armados el 7 de junio de 2023 en la carretera de Agbor, en el área de

gobierno local de Ikpoba Okha, en el estado de Edo. La archidiócesis informó de que el sacerdote fue asesinado a tiros cuando regresaba de cumplir con sus obligaciones, y que su cuerpo fue encontrado en Boundary Street en Ikpoba Hill, Área de Gobierno Local de Ikpoba Okha, Estado de Edo. Don Charles había sido ordenado sacerdote hacía unos meses, el 13 de agosto de 2022, y era vicedirector del St. Michael College de Ikhueniro.  
(Agencia Fides 9/6/2023)

**Dos jóvenes catequistas de la etnia triquí, Gertrudis Cruz de Jesús y Gliserina Cruz Merino,** fueron asesinadas el 15 de junio de 2023 cuando se dirigían a una procesión eucarística en el estado de Oaxaca, escenario de enfrentamientos violentos entre grupos armados. "Reconocemos su entrega y sacrificio y les rendimos homenaje por la noble labor que valientemente desempeñaban", se lee en el comunicado difundido por el Episcopado Mexicano. Ambas catequistas de la parroquia de San Juan Bautista Copala, en la diócesis de Huajuapán de León, fueron asesinadas por hombres armados cuando viajaban en un vehículo militar en el que se desplazaban por seguridad y protección cuando sufrieron una emboscada en la zona de Copala, núcleo de la comunidad triquí en Oaxaca. Ellas formaban parte del Movimiento de Unificación de Lucha Triquí (Mult) y estaban comprometidas con el reconocimiento de los derechos humanos de su pueblo.  
(Agencia Fides 19/6/2023)

**Don Pamphili Nada,** de la parroquia de Nuestra Señora Reina de los Apóstoles de Karatu, diócesis de Mbulu, región de Arusha (Tanzania), murió mientras era trasladado al hospital tras sufrir una agresión el 19 de julio de 2023. Un hombre había entrado en la iglesia aparentemente para rezar, pero en lugar de ello, golpeó al sacerdote con un objeto contundente que le causó la muerte. El asesino, que al parecer sufría problemas mentales, fue linchado por la multitud que se precipitó. "Era un padre espiritual, conocido por su profunda fe y su gran compromiso, deseoso de cumplir sus responsabilidades con celo, dedicación y valentía", declaró el obispo de la diócesis de Mbulu, Anthony Gaspar Lagwen, en nombre de la Conferencia Episcopal.  
(Agencia Fides 21/7/2023)

**Un seminarista de 25 años, Na'aman Danlami,** fue quemado vivo en un ataque de unos bandidos a la parroquia de San Rafael de Fadan Kamantan, en la diócesis de Kafanchan, estado de Kaduna, en el norte de Nigeria. Los bandidos atacaron la casa parroquial en la noche del jueves 7 de septiembre de 2023, prendiéndole fuego. Aunque el párroco y su ayudante lograron salvarse, Na'aman Danlami, que prestaba servicio como seminarista en la comunidad, no logró escapar a tiempo. El objetivo de los bandidos, según el obispo de Kafanchan, Julius Yakubu Kundi, era secuestrar al párroco, pero al no poder entrar en la casa, prendieron fuego al edificio. El asalto duró más de una hora, pero no hubo intervención del ejército.  
(Agencia Fides 8/9/2023)

**Un novicio benedictino, Godwin Eze,** de 31 años, junto con dos postulantes, fueron secuestrados hacia la una de la madrugada del 17 de octubre de 2023 por un grupo armado que atacó el monasterio benedictino de Eruku, estado de Kwara, en el centro-norte de Nigeria. Los dos postulantes, Anthony Eze y Peter Olarewaj, fueron liberados el 21 de octubre, mientras que el novicio Godwin Eze fue asesinado el 18 de octubre, al día siguiente del secuestro. Según el testimonio de los postulantes, tras el secuestro los tres fueron obligados a caminar descalzos por el bosque. Al amanecer, cuando llegaron al lecho de un río, Eze fue asesinado a tiros y su cuerpo arrojado al río. Los secuestradores dijeron que esa era la forma de mostrar su determinación. Sus cohermanos lo describen como una persona jovial dedicada por entero al monasterio y a la oración. El monasterio está situado en una zona aislada, rodeado de campos cultivados por benedictinos, y no tiene valla de protección.  
(Agencia Fides 20/10/2023; 25/10/2023; 26/10/2023)

**Hermano Cyprian Ngeh**, de 40 años, religioso enfermero de la Congregación de los Hijos de la Inmaculada Concepción, murió apuñalado en la tarde del 7 de noviembre de 2023 en el distrito de Ndamukong de Bamenda, Camerún. Fue atacado cuando regresaba al centro de salud de su Congregación donde trabajaba, tras acompañar a casa a un miembro de su equipo. El Hermano Cyprian, natural de esta zona, había sido enfermero y director del Centro Médico Católico de la Inmaculada Concepción (CFIC) de Njmafor. Era apreciado por su disponibilidad y por el servicio que prestaba siempre con gran dedicación y amabilidad. El Superior General de la Congregación, ha escrito: "Abrazamos con gratitud a nuestro querido hermano Cyprian, que ha perdido la vida de forma tan brutal y repentina. A pesar de su corta existencia, vivió una vida ejemplar, encarnando plenamente el carisma del Padre Monti y dedicando su vida al cuidado de los enfermos y los que sufren". La ciudad de Bamenda es la capital de la región del noroeste de Camerún, una de las dos regiones anglófonas, que desde 2016 está sumida en una guerra de separatistas que quieren separarla del resto del país, de mayoría francófona.  
(Agencia Fides 8/11/2023)

Un artefacto explosivo detonó el primer domingo de Adviento, 3 de diciembre de 2023, durante la celebración eucarística que tenía lugar en un gimnasio de la Universidad Estatal de Mindanao en Marawi, capital de la provincia de Lanao del Sur (Filipinas). El atentado causó cuatro muertos y unos 50 heridos. A la misa asistían estudiantes, profesores, personal de la universidad y otros fieles. De las cuatro víctimas, dos eran estudiantes católicos y voluntarios de la comunidad de la capellanía universitaria, comprometidos en la animación litúrgica: **Junrey Barbante**, de 24 años, estudiante de la Facultad de Administración de Empresas y Contabilidad, recién licenciado, originario de la isla de Bohol, y **Janine Arenas**, de 18 años, estudiante de Balabagan, en la provincia de Lanao del Norte. Ambos asistían asiduamente a la comunidad de la Capellanía Universitaria. El Papa Francisco, tras rezar el Ángelus del domingo, aseguró sus oraciones "por las víctimas del atentado que ha tenido lugar esta mañana en Filipinas, donde una bomba ha estallado durante la misa. Estoy cerca de las familias y del pueblo de Mindanao, que ya ha sufrido mucho". El atentado ha sido atribuido a grupos locales inspirados por el Estado Islámico, que actuaron en represalia tras las operaciones militares de los días anteriores contra sus militantes. En la isla de Mindanao, al sur del archipiélago de mayoría católica, vive una importante comunidad musulmana que en el pasado ha reivindicado formas de autonomía e independencia y -tras décadas marcadas también por conflictos armados- obtuvo la institución de la Región Autónoma del Mindanao Musulmán, que abarca las provincias de mayoría islámica.  
(Agencia Fides 3/12/2023; 4/12/2023; 11/12/2023)

**Don Stephen Gutsell**, de 65 años, murió tras un ataque con arma blanca el domingo 10 de diciembre de 2023 en la rectoría de la iglesia de San Juan Bautista de Fort Cahloun, una pequeña comunidad de Nebraska (EE.UU.), que dirigía desde hacía 11 años. Según la reconstrucción de los hechos, en la madrugada del domingo, la policía recibió una llamada informando de un intento de robo en la iglesia. Cuando los agentes llegaron a la rectoría, encontraron al padre Gutsell herido y junto a él al presunto agresor, que fue detenido. El sacerdote fue trasladado en ambulancia al Nebraska Medical Center, donde falleció a consecuencia de las heridas sufridas.  
(Agencia Fides 11/12/2023)

**El sacerdote salesiano Léopold Feyen**, de 82 años, fue asesinado a puñaladas por un agresor no identificado el martes 12 de diciembre de 2023 en Kinshasa, capital de la República Democrática del Congo, mientras se encontraba en su habitación de la parroquia de Santa María Auxiliadora, en el municipio de Masina. Había nacido en Hechtel, Bélgica, el 19 de agosto de 1941. Tras ingresar en la Sociedad Salesiana de San Juan Bosco (SDB), hizo sus votos solemnes el 25 de agosto de 1961 y fue ordenado sacerdote el 13 de septiembre de 1967. Residía en el Congo desde 1961. Durante sus largos años de misión en el

país, también había volcado sus energías en la labor de la "Ciudad de la Juventud" de Lubumbashi, una de las mejores escuelas de formación profesional de Katanga, que ofrece cursos de carpintería, soldadura, mecánica y agricultura e incluye un internado para 60 chicos. El padre Léopold, a quien todos conocían como "Koko Pol", era anciano y tenía problemas de salud. Ya no realizaba tareas exigentes en la comunidad local, pero seguía supervisando la gestión de los huertos cultivados para producir fruta y verdura para las escuelas.

(Agencia Fides 14/12/2023)

**Samar Kamal Anton**, empleada como cocinera en la Casa de las Hermanas de la Madre Teresa en Gaza, fue asesinada hacia las 12 del mediodía del sábado 16 de diciembre por un francotirador del ejército israelí en la parroquia católica de Gaza, dedicada a la Sagrada Familia. Junto con ella, también murió su madre, Nahida Khalil Anton. Las dos mujeres fueron asesinadas mientras caminaban hacia el convento de religiosas. Una fue asesinada mientras intentaba poner a salvo a la otra. En un relato detallado hecho público ese mismo día por el Patriarcado Latino de Jerusalén, "otras siete personas resultaron heridas por francotiradores de las fuerzas militares israelíes cuando intentaban proteger a otras dentro de la iglesia". El relato del Patriarcado subraya que las dos mujeres fueron asesinadas "a sangre fría dentro de los locales parroquiales", donde no había combatientes, en un lugar de culto, oración y refugio para decenas de personas discapacitadas, donde durante la última ofensiva militar del ejército israelí la mayoría de las familias cristianas presentes en Gaza habían encontrado un refugio precario. Samar trabajaba como cocinera en el convento de las Hermanas de la Madre Teresa, que también albergaba a 54 discapacitados en el momento de la última intervención militar israelí en la Franja de Gaza. Era una de las animadoras del Grupo de Santa Ana (una cofradía que reúne en Gaza a mujeres cristianas católicas y ortodoxas comprometidas en un camino de fe, con encuentros semanales de oración y catequesis), y se encargaba de las obras de apostolado animadas por la comunidad parroquial de la Sagrada Familia, especialmente en favor de los pobres y los discapacitados. La Madre Nahida, que compartió con ella la misma suerte, participaba también en las iniciativas del Grupo de Santa Ana.

El domingo 17 de diciembre, tras el rezo del Ángelus, dirigiéndose a la multitud congregada en la Plaza de San Pedro, el Papa Francisco señaló que Samar y Nahida "fueron asesinadas y otras personas fueron heridas por francotiradores cuando iban al baño" en el interior del recinto parroquial de la Sagrada Familia de Gaza, "donde no hay terroristas, sino familias, niños, enfermos y discapacitados, monjas". "Algunos dicen: 'Es el terrorismo, es la guerra' –ha añadido el Pontífice-. Sí, es guerra, es terrorismo. Por eso dice la Escritura que 'Dios pone fin a las guerras... rompe los arcos y quiebra las lanzas'. Roguemos al Señor por la paz".

(Agencia Fides 16/12/2023)

## CUADRO RESUMEN DEL AÑO 2023

Nº	Nombre y Apellidos	Nacionalidad	Instituto o Diócesis	Lugar y fecha de la muerte
1.	<b>Don Jacques Yaro Zerbo</b>	Mali	Diocesano	2/1 – Soro (Burkina Faso)
2.	<b>Don Isaac Achi</b>	Nigeria	Diocesano	15/1 – Kaffin Koro (Nigeria)
3.	<b>Diego Valencia</b>	España	Laico	25/1 – Algeciras (España)
4.	<b>Don Juan Angulo Fonseca</b>	México	Diocesano	10/2 - Atotonilco El Alto (México)
5.	<b>Monsignor David O'Connell</b>	Irlanda	Obispo Aus. Los Angeles	18/2 - Hacienda Heights (Estados Unidos)
6.	<b>Fratel Moses Simukonde Sens</b>	Zambia	Misioneros de África	29/3 – Ouagadougou (Burkina F.)
7.	<b>Padre Javier García Villafaña</b>	México	Agustino	22/5 – Capacho (México)
8.	<b>Don Charles Onomhoale Igechi</b>	Nigeria	Diocesano	7/6 - Ikpoba Hill (Nigeria)
9.	<b>Gertrudis Cruz de Jesús</b>	México	Laica catequista	15/6 – Copala (México)
10.	<b>Gliserina Cruz Merino</b>	México	Laica catequista	15/6 – Copala (México)
11.	<b>Don Pamphili Nada</b>	Tanzania	Diocesano	19/7 - Arusha (Tanzania)
12.	<b>Na'aman Danlami</b>	Nigeria	Seminarista diocesano	7/9 - Fadan Kamantan (Nigeria)
13.	<b>Godwin Eze</b>	Nigeria	Novicio benedictino	18/10 – Nigeria
14.	<b>Fratel Cyprian Ngeh</b>	Camerún	Hijos de la Inmaculada Concepción	7/11 – Bamenda (Camerún)
15.	<b>Junrey Barbante</b>	Filipinas	Laico	3/12 – Mindanao (Filipinas)
16.	<b>Janine Arenas</b>	Filipinas	Laica	3/12 – Mindanao (Filipinas)
17.	<b>Don Stephen Gutzsell</b>	Estados Unidos	Diocesano	10/12 - Fort Cahoun (Estados Unidos)
18.	<b>Don Léopold Feyen</b>	Bélgica	Salesiano (SDB)	12/12 – Kinshasa (RD Congo)
19.	<b>Samar Kamal Anton</b>	Palestina	Laica	16/12 – Gaza (Palestina)
20.	<b>Nahida Khalil Anton</b>	Palestina	Laica	16/12 – Gaza (Palestina)

Estado religioso	Total	Pertenencia
Obispo	1	Diocesano
Sacerdote	8	6 Diocesanos; 1 Agustino; 1 Salesiano
Religioso	2	1 Misionero de África; 1 Concepcionista
Seminarista/Novicio	2	1 Diocesano; 1 Benedictino
Laico/a	7	

País de origen	Total	Nación
África	8	4 Nigeria; 1 Mali; 1 Zambia; 1 Tanzania; 1 Camerún
Asia	4	2 Filipinas; 2 Palestina
América	5	4 México; 1 Estados Unidos
Europa	3	1 Irlanda; 1 España; 1 Bélgica

Lugar de la muerte	Total	Nación
África	9	4 Nigeria; 2 Burkina Faso; 1 Tanzania; 1 Camerún; 1 R.D.Congo
Asia	4	2 Filipinas; 2 Palestina
América	6	4 México; 2 Estados Unidos
Europa	1	1 España

## AGENTES PASTORALES ASESINADOS DESDE 1980 HASTA 2022

**Ciudad del Vaticano (Agencia Fides)** - Según los datos verificados por la Agencia Fides, en el decenio comprendido entre **1980-1989** fueron asesinados violentamente **115 misioneros**. Sin embargo, esta cifra es sin lugar a duda menor de la real porque se refiere sólo a los casos confirmados, de los cuales se ha tenido noticia. El resumen de los años **1990-2000** muestra un total de **604 misioneros asesinados**. El número es significativamente mayor que la década anterior, pero se deben tener en cuenta varios factores, como el genocidio de Ruanda (1994) que provocó al menos 248 muertos entre el personal eclesiástico. En los años **2001-2022** el número total de agentes pastorales asesinados ha sido de **544**

AÑO	TOT	OB	SAC	DIAC	HER	REL	SEM	IVC	CAT	LAI	VOL
1990	17		10			7					
1991	19	1	14		1	3					
1992	21		6		2	13					
1993	21	1C+1	13			4	1	1			
1994	26		20		1	4	1				
1994*	248	3	103		47	65		30			
1995	33		18	1	3	9				2	
1996	48	3	19		8	13	1	2	1	1(ct)	
1997	68	1	19		1	7	40				
1998	40	1	13		5	17	4				
1999	32		17			9	4		2		
2000	31		19			7	3	1			1
2001	33		25			5	1	1		1	
2002	25	1	18		1	2	2	1			
2003	29	1	20		1		3			2	2
2004	16		12			1				3	
2005	25	1	18		2	3				1	
2006	24		17		1	3				2	1
2007	21		15	3	1	1	1				
2008	20	1	16		1					2	
2009	37		30			2	2			3	
2010	25	1	17		1	1	2			3	
2011	26		18			4				4	
2012	13		11			1				1	
2013	23		20			1				2	
2014	26		17		1	6	1			1	
2015	22		13			4				5	
2016	28		14			9	1			4	
2017	23		13		1	1				8	
2018	40		35				1			4	
2019	29		18	1	2	2				6	
2020	20		8		1	3	2			6	
2021	21		12		1	2				6	
2022	18		12		1	3	1			1	

\* = Datos referidos sólo al genocidio ocurrido en Ruanda.

OB: obispos; C: cardenales; SAC: sacerdotes diocesanos y religiosos; DIAC: diáconos; HER: religiosos no sacerdotes; REL: religiosas; SEM: seminaristas; IVC: miembros de institutos de vida consagrada; CAT: catequistas; LAI: laicos; VOL: voluntarios; ct: catecúmeno.

(Agencia Fides 30/12/2023)